

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander, en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración. En Ultramar D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

CORREO DE MADRID

De los periódicos y correspondencias de Madrid del 23 tomamos las siguientes noticias:

—A consecuencia de la reunion tenida anteanoche en el Circulo Mercantil por gran número de contribuyentes, con el objeto de elevar á las Cortes una esposicion pidiendo que no se apruebe el proyecto de ley del empréstito forzoso, dícese que los comerciantes de Madrid están agrupando firmas desde hoy, á otra esposicion con el mismo objeto, y que desde mañana empezarán á reunirse por gremios, para acordar las bases en que se han de redactar dichas esposiciones.

—Dice La Correspondencia: «Anteayer tuvo el honor de presentarse á S. M. el abogado D. José Indalecio de Caso, á solicitar la gracia del indulto para su defendido Claudio F., sin perjuicio de hacer las reclamaciones que crea oportunas ante S. A. el Tribunal Supremo de justicia. S. M. se mostró tan benévola como tiene de costumbre.»

—Las Noticias, refiriéndose á una carta que ha recibido con detalles del descarrilamiento ocurrido á las siete de la noche en el ferro-carril del Norte, dice que desde la salida de la estacion de Besain hasta el punto donde ocurrió el descarrilamiento, distancia de tres á cuatro kilómetros, no se encontró á ningún empleado sobre la via, circunstancia á la que se debe la ocurrencia del siniestro.

Los viajeros estuvieron detenidos dentro del túnel siete horas menos veinte minutos, retraso inhumano que no se explica, puesto que la via telegráfica no se hallaba interrumpida, y desde Besain pudo haberse comunicado el percance á Toluosa.

Añádase á todo esto la desobediencia con que los empleados tratan á los viajeros, y se habrá formado una idea completa de esta famosa linea, donde cuando no se compromete la existencia del público, se agota la paciencia de las personas.

—No hay el mas ligero fundamento para aguardar que se realicen los temores que demuestran algunos periódicos de que el orden público se turbe en la isla de Puerto-Rico. Las comunicaciones oficiales demuestran que los habitantes de aquella antilla han rechazado con desprecio las sugerencias hechas por los agentes de los insurrectos dominicanos para inducirles á seguir su ejemplo. En Puerto-Rico no hay mas que españoles fieles á la metrópoli, y las autoridades todas responden de que no debe abrigarse temor alguno de que el orden público se turbe.

—El señor duque de Híjar, según escriben de

Perpiñán, está ya fuera de peligro, pero su curacion completa será larga y penosa por lo mucho que ha sufrido y por el estado de parálisis parcial en que ha quedado. Su hijo el duque de Décera, no se separa de su lado.

—Dice La Correspondencia: Estraciamos los siguientes interesantes párrafos de una carta escrita por un oficial de nuestra escuadra en el Pacifico:

«Ya pueden Vds. figurarse el dolor que nos habrá causado la pérdida de la Triunfo, pero nos queda la satisfacción de que nada se omitió para impedir esta catástrofe que nos tiene á todos atribulados, pensando en lo que se hablará en España acerca de este suceso. A pesar de esta desgracia nadie ha abrigado la esperanza de que nos ataquen los peruanos, y creo que aunque nos hubiéramos quedado reducidos á las dos goletas, habrían respetado nuestro pabellon unas gentes que si valen poco por tierra, no valen absolutamente nada en la mar. El general Pinzon decia: «si llegan á venir se descarga una andanada y en seguida los amarramos por la popa. Ahora se convencerán muchos españoles de lo inútil y perjudicial que hubiera sido el quemarlos la escuadrilla en abril último cuando fuimos á sacar la barca Heredia de debajo de los fuertes del Callao, por disposición del comisario extraordinario Sr. Salazar y Mazarredo. Digo inútil, porque los tales buques no sirven para hacer daño; y perjudicial, porque no se podrá atacarlos sin incendiar la poblacion, derramar sangre, crear complicaciones con los súbditos extranjeros que son los únicos propietarios del caserío del Callao, comprometer la existencia de los muchos españoles avecinados en el Perú, y dar lugar á que en un tratado de paz se nos hubiera cargado los destrozos hechos, en cambio de los gastos de la expedicion.»

Ha sido mucho más digno de España, de sus recuerdos de civilizadora de América y del siglo en que vivimos, tomar una hipoteca que zanjará las cuestiones pendientes. El acto de energía fué tomar las islas y sacar la Heredia, y desde entonces dominamos sin rival en el Pacifico.

Los ingleses y norteamericanos se han preocupado tan poco de nuestra posesion, que no han enviado ni un solo buque de guerra para observarnos; y en el mismo Callao no se ha visto desde abril mas que á la Leander y á la Saint Mary, yankees el segundo, á pesar de que sus escuadras del Pacifico se componen de ocho buques de alto bordo. Nuestra conducta nos ha captado todas las simpatías, y podemos decir que desde hace muchísimos años no ha quedado mejor puesto el pabellon español en América.

—Para solemnizar los dias de S. A. R. el Sermo. señor Príncipe de Asturias, se han concedido por el ministerio de Gracia y Justicia numerosos indultos particulares, entre ellos uno de la última pena, impuesta á Antonio Llull por la audiencia de Mallorca.

—Por el comandante general de la escuadra del Pacifico, Sr. Pinzon, se dirigió con fecha 28 de noviembre al ministro de Marina la comunicacion siguiente, que hoy publica la Gaceta, sobre el siniestro de la fragata Triunfo: «Excmo. señor: anteayer, y con la brevedad á que me forzaba el tener que hacerlo por medio de un buque salido de las islas de Chíncha para el Callao, y al cual alcanzó á algunas millas de ellas la goleta Vencedora, participé á V. E. la funesta ocurrencia de la fragata Triunfo, á fin de que dicho buque entregase el pliego en aquel puerto al comodoro inglés Harvey, y este lo remitiese por el paquete que sale hoy de allí para Europa.

Adjunta es la copia (núm. 1) del parte que de tan terrible ocurrencia me ha dado el comandante que fué de la Triunfo, en el que se espresan con toda exactitud y claridad el origen del fuego y los inauditos esfuerzos hechos para dominarlo. En medio de la honda pena causada por tan triste suceso, tengo la satisfacción de poder asegurar á V. E. que cuantos individuos dotan estos buques, incluso el quemado, han hecho cuanto humana mente es posible para salvar á la Triunfo; pero el fuego nació con gran intensidad, y el humo denso que ocupó desde luego las partes bajas del buque, embotaba los esfuerzos que desde el mas graduado hasta el mas inferior de los individuos de esta escuadra hacian para apagarlo. Pero no sé qué recomendar mas á V. E., si lo maldito de esos esfuerzos, ó el orden que desde el primer momento del origen de la catástrofe hasta el del total abandono del buque, cuando ya una gran parte de él era presa de las llamas, observó todo el mundo.

Más bien que caso verdadero parecía simulacro, según la serenidad y el orden que reinaban. No tengo palabras con que recomendar á V. E. el mérito contruido en tan terrible lance por estas dotaciones. De los efectos del buque muy poco pudo salvarse: la rapidez con que se propagó el fuego y la ejecución de los trabajos para combatirlo, no lo permitieron: además era de noche, y temiendo yo que llegado el instante del convencimiento de la inutilidad de los esfuerzos que se desplegaban para dominar el fuego se apoderase este instantáneamente de gran parte del buque, y fuese necesario embarcar de pronto la gente de la Triunfo y reembarcar toda la de los

demás que habian acudido en su auxilio, hice que las embarcaciones menores todas, aunque con corto número de hombres cada una, se mantuviesen atracadas á corta distancia del costado de la Triunfo para ir recibiendo la gente que iba haciéndose innecesaria á medida que el fuego se propagaba, y evitar de este modo las desgracias que pudiese ocasionar verificarlo de tropel, máxime en las horas de la noche y con bastante marejada que habia. Así es, que algunos efectos del buque y de sus individuos, metidos ya en los botes, hubo que arrojarlos al agua, á fin de que estos pudiesen recibir el mayor número de hombres que permitia la marejada y trásbordarlos á la Resolución, Vencedora y Covadonga. Pero en medio de esto hubo si algún pequeño retardo, ocasionado por el deseo de la guarnicion y tripulacion de la Triunfo de no abandonar su buque sino cuando lo hicieran su comandante y oficiales.

Preciso fué repetidas veces emplear dureza para hacerlos desistir de su noble propósito. La guarnicion abandonó la Triunfo con su armamento completo, pero sin más ropa que la encapillada, hallándose en igual caso las clases todas de la tripulacion: y si el comandante y algunos de los oficiales han salvado alguna que otra prenda de su ropa, es debido á que dos ó tres de sus reposteros, sin auencia de ninguno de ellos, las echaron al plan de algunos de los botes atracados.

La fragata Triunfo, que desde su incorporación á esta escuadra ha sido modelo de buques de guerra, y que como tal era citada por los jefes de las marinas extranjeras que la visitaron, ha dado al terminar su existencia de manera tan desastrosa, ejemplo elocuente de lo que puede la perfecta organizacion de un bajel de guerra. Tan en orden funcionaba todo en ella respecto al lance en que se encontraba, y tan subordinada y tranquila se hallaba su dotacion en aquel lance, como si se tratase de la ejecución de una de las comunes faenas de un buque. A disposición de todo el mundo se hallaron sobre cubierta las maletas que, al desocupar el soldado de efectos para privar de alimento al fuego, se habian echado en cubierta en los primeros momentos; sin embargo, ni un soldado, ni un solo marinero al salir de la Triunfo tenia un cigarro que poder fumar, sabiendo que muchos individuos tenian en ellas guardadas cantidades de consideracion para un mero soldado, para un simple marinero. Para ninguno de ellos hubo tentacion alguna á pesar de convidarles la oscuridad de la noche á saciarla. Solo hubo para todos el deseo de salvar á la Triunfo, para lo cual ni uno dejó de sobrepajarse.

Y crea V. E. que si fuese posible conceder el

la crónica descansa.

—Pero... en fin... dijo la baronesa, siempre hay algo...

—¡Oh! sí, respondió el vizconde, esta mañana ha habido un desafío en el café Inglés.

Blanca palideció, y sintió flaquear sus rodillas.

—¿En el café Inglés? repitió la baronesa con estrañeza.

—Sí, señora.

—¿Qué sitio tan singular para un desafío!

—En efecto.

—¿Y entre quién?

—Entre un amigo mio que afortunadamente está sano y salvo, y el conde de Morangis, respondió el joven.

La baronesa dió un grito terrible y se desmayó mientras Blanca de Pierrefeu caía moribunda en brazos de su madre, que lo habia oido todo.

En este momento un hombre apareció en el umbral del salon de los señores de Charvet. Era el baron de Nesles que llegaba en el instante mismo en que Paulina acababa de venderse.

XXIII.

Dejamos al conde Pablo de Morangis en la casita del parque de Saint-James, núm. 19, en el momento en que Nana caía sin conocimiento en el suelo.

—Esta muchacha es insuportable! murmuró

—¿Qué venia á hacer, pues?

—Venia á prevenir á la baronesa que su marido lo sabia todo.

—¡Ah! ¡Buena! dijo el doctor, ya tengo, en fin, la clave del enigma.

—¿De veras?

—Ahora lo comprendo todo. Nana ha avisado á la baronesa, que ha subido en su cape, y ha escapado. Después se ha quedado en su lugar...

—Justamente.

—Y cuando el marido ha venido... porque era él, ¿no es cierto?

—¡Eh!

—Ha encontrado á Nana, la cual le habrá dicho que la baronesa habia sido calumniada, y que ella, Nana, era la que os esperaba.

—Todo eso es exacto, doctor.

—Ahora solo hay un punto oscuro para mí.

—¡Ah!

—Apenas entrásteis en la casa, salió de ella el baron de Nesles. ¿No os habeis encontrado?

—No.

—Nana es una muchacha bastante lista, mi querido conde.

—¿Lo creéis así?

—Y hareis bien en conservarla.

—No por eso es menos cierto, murmuró el conde de Morangis, que me ha jugado una mala pasada.

—¿Cómo es eso?

—Me habria alegrado en el alma de que el baron me hubiese hallado á los pies de su mujer. Eso hubiera sido un escándalo de que todo Paris habria hablado, desembarazandome por otra parte para siempre de las persecuciones de la sentimental Blanca de Pierrefeu.

El doctor rojo miró á Pablo de Morangis con admiracion.

—¡Bravo! dijo; sois en efecto el hijo que yo habia deseado, sin corazon y lleno de orgullo.

Una sonrisa burlona asomó á los labios de Pablo.

—Teneis razon, dijo, en hallarme orgulloso, porque desde esta mañana estoy muy humillado.

—¿De veras?

—Desde la lectura de vuestro manuscrito.

—¡Ah! ¡magnifico! exclamó el doctor. ¡Os sonrojais de vuestro padre!... eso es el ideal de la insensibilidad!... Pero hablemos de otra cosa. Así, pues, ¿sentis el celo de Nana?...

—Seguramente.

—¿Y hubierais preferido que el baron lo supiese todo?

—Incontestablemente.

—Pues bien, tranquilizaos... todo lo sabrá...

—¿De qué modo?

—Lo ignoro... pero habeis enseñado lo bastante las cartas de la baronesa para que el día menos pensado vuelva á sospechar alguna cosa... y entonces...

logro de esos deseos al valor de los esfuerzos, la *Triunfo* figuraría aun entre nuestros buques de guerra. Los vigilantes de tropa, que por la distribución para caso de incendio se hallaban en la batería, hubo que ordenarles individualmente se retirasen; el humo que los iba envolviendo no era bastante para hacerles abandonar el puesto que cada uno tenía designado. Al embarcarse la guarnición con su oficial á la cabeza, uno de los soldados no tenía su carabina porque el cumplimiento de una orden le había hecho dejarla á proa sobre cubierta, y no permitió salir del portalon hasta encontrarla.

En cuanto á los títulos que el comandante de la *Triunfo* tenía al cariño de sus subordinados, he presenciado las lágrimas que despues del suceso derramaban sus oficiales, sus contramaestres etc., al presentarse ya á bordo de la *Resolución* al jefe que los había mandado. Prueba evidéntísima de los lazos que un mando atinado y paternal había estrechado á aquel jefe con sus subordinados.

Con la dotación de la *Triunfo* he llenado las bajas de las de los otros buques, repartiendo entre ellos por aumento á los restantes, excepto los que he hecho embarcar en los trasportes.

Con arreglo á ordenanza, he dispuesto que el mayor general proceda á instruir el correspondiente proceso al comandante de la *Triunfo*, y se verá en consejo de guerra luego que las otras fragatas se hayan incorporado y se cuente con el suficiente número de jefes para celebrarlo, verificado lo cual, y con arreglo á la misma ordenanza, pasará el mencionado ex-comandante á su departamento para entregar el proceso á su capitán general y cumplir lo que el consejo resuelva.

Como verá, V. E. por el parte del ex-comandante de la *Triunfo*, el fuego principió en el pañol de pinturas, y con este motivo me permitiré esponer á V. E. la idea de que en ese pañol haya una lantia como en el de pólvora, para evitar que se entre en él con luz en la mano.

Dios guarde á V. E. muchos años.—A bordo de la *Resolución*, fondeadero de la isla Blanca (bahía de Pisco), 28 de noviembre de 1864.—Excelentísimo señor.—Luis H. Pinzon.—Excmo. señor ministro de Marina.

Nota. El parte del comandante de la fragata *Triunfo*, á que se contrae la anterior comunicacion, se publicó en la *Gaceta* del día 20 del mes actual.

COMUNICACIONES DE PROVINCIAS.

BARCELONA.—El viernes fué desgraciado para Barcelona, segun dice *El Comercio* de aquella capital. Cerca del anochecer se verificó en la Rambla un combate á navaja entre varios soldados de diferentes cuerpos. En la Fustería hubo una reyerta entre un ginete y un cochero, en la que tomaron parte varios transeuntes. Se dice que el caballo que montaba el ginete fué muerto á puñaladas; que tuvo que acudir la autoridad y un piquete de soldados, y que se detuvo á algunas personas, incluso los contendientes.

SEVILLA.—En la subasta para la venta de cobres, celebrada el día 21, se han presentado las

proposiciones siguientes: 20,000 arrobas á 90,06; 2,000 á 87,50; 2,000 á 85,06; 1,000 á 85,00; 1,000 á 82,00; 1,000 á 80,00.

—En la Calzada del Patrocinio ha quedado cortada la comunicacion por el temporal. Las comunicaciones se hallan interrumpidas.

ALBACETE 22.—El tren correo de Cartagena descarriló ayer en Lorquí, y no pudo enlazar anoche en Chinchilla.

PALMA 22.—El temporal que reina en el mar ha impedido la salida del vapor *General Barceló*.

CÁDIZ 22.—El correo de Madrid no enlazó en Córdoba con el tren de la una y media de la madrugada.

COREO ESTRANJERO.

BÉLGICA.—Acaban de descubrirse en una escavacion ó gruta, muchos huesos humanos sepultados allí por causa de un gran cataclismo. Juntos con ellos hay huesos de oso, de caballo, de reno, de castor y otros animales, así como instrumentos de sílice de la forma mas primitiva. Pertenecen indudablemente las referidas osamentas á las antiguas razas de la Bélgica, contemporáneas del reno y del castor.

ESTADOS-UNIDOS.—La expedicion federal contra Wilmington ha perdido unos veinte buques echados á pique ó abandonados, 1,100 soldados del ejército de desembarco y una cantidad enorme de material, sufriendo además la escuadra graves averías. La pérdida real asciende á unos 3,000,000 de duros.

—Los periódicos de Richmond anuncian que el gobierno del Sur trata de proclamar la emancipacion de los negros, y de armarlos para la defensa de la Confederacion.

—El Senado de Washington ha encargado á la comision de asuntos militares que presente un proyecto de ley concediendo á los soldados y á los marinos de Sherman la propiedad del algodón que han capturado en Savannah.

—Por el *Correo de los Estados Unidos* sabemos que deseando los ciudadanos de Nueva-York dar un testimonio de gratitud y afecto al almirante Farragut, abrieron una suscripcion á su favor que produjo 50,000 dollars, los cuales le han sido entregados en su mano.

El mismo periódico asegura que el célebre jefe de partidarios confederados, Hunter, ha sido últimamente arrestado en la ciudad del Lac-Salé, en el Vtah, al tiempo que hacia sus preparativos para marchar en direccion á California, donde se proponia gozar tranquilamente del fruto de sus rapiñas, el cual asciende á la respetable suma de 200,000 dollars que llevaba consigo. Probablemente será ahorcado.

FRANCIA.—Para las conferencias internacionales que empezarán en París el 1.º de marzo, en las cuales se tratará de la rebaja de las tarifas telegráficas, se invitará á todos los Estados que acepten la rebaja en principio.

—El número de protestas de los obispos franceses contra la carta del ministro de Cultos, en que les invitaba á no publicar la encíclica, se eleva ya á diez y ocho.

—Han empezado en París conferencias entre representantes de los gobiernos de Francia y de Suiza para ajustar un tratado postal.

—Segun un periódico, las importaciones de algodón en rama han ascendido en Francia á 123,368,494 kilos en 1861, cuyo valor era de 270,631,594 francos; en 1862 á 38,831,017 kilos, valor en francos 126,157,880; en 1863, 55,499,766 kilos, valor 261,835,148 francos; y por fin en los once primeros meses de 1864 62,034,146 kilos que importaron 289,556,988 francos.

Resulta de estas cifras que el algodón en rama ha costado en 1864 el doble que en 1861. Los industriales franceses han acudido á remediar el mal con enérgica resolucion, propagando y estendiendo el empleo de los tejidos de lana, cambiando y trasformando la maquinaria, trasformacion que ha llegado á proporciones considerables en Roubaix, Tourcoing y Elbeuf. Así es que en los once primeros meses de 1864 han esportado tejidos de lana por francos 335,558,000, y estambres de varias clases por francos 18,188,000, mientras que en 1861 solo habían esportado francos 187,999,169 de los primeros y 6 1/2 millones de francos de los segundos.

—Mr. Proudhon, que segun anunció el telégrafo, falleció en la noche del 19 del mes actual, nació en Besanzon el 15 de julio de 1801, y contaba, por tanto, 55 años. En sus últimos tiempos se había separado de la escuela socialista revolucionaria, á la cual ha combatido con energía en sus últimos folletos.

—Durante el año de 1867 se verificará una nueva esposicion universal en París de los productos de la industria.

—M. de Roder, obispo francés, no cree engañarse afirmando que los acusadores de la encíclica son, en su mayor parte, hombres que no creen en la Iglesia, es decir, protestantes, judíos, librepensadores, sansimonianos, panteístas ó ateos.

MEJICO.—Noticias de Méjico dicen que como el nuncio de Su Santidad, monseñor Meglia, no modifique sus pretensiones y las ajuste en cuanto sea posible á los deseos del emperador Maximiliano, será muy difícil que se llegue á ajustar el concordato.

—La casa Smith Knight y compañía de Londres, ha convenido con el Sr. Escandon que este le ceda la concesion del ferro-carril de Veracruz á Méjico, quedando él de administrador de la sociedad.

INGLATERRA.—Está constituida en Londres la compañía que va á llevar á cabo la colocacion del cable telegráfico submarino, entre la costa Norte de España y Sud de la Gran Bretaña, cuya colocacion ha de efectuarse precisamente el mes de mayo próximo.

—Los periódicos de Londres contienen estensos detalles de los desastres marítimos que en poco tiempo ha experimentado la Gran Bretaña. Además de la fragata *Bombay*, que se ha incendiado en Montevideo, se ha sabido que el vapor de la marina real inglesa *Terrible*, perdió las amarras durante el temporal del sábado de la anterior semana, y se estrelló en la costa: en el Támesis chocaron unos contra otros muchos buques, á consecuencia

del huracan mencionado: en Londres se han venido abajo dos casas, pereciendo diversas personas. Por último, en Liverpool se fué á pique un vapor recién construido, ahogándose diez y ocho hombres de la tripulacion.

—Con fecha 19 escribe un corresponsal de Liverpool que en el mercado de algodones de aquella plaza han mejorado algo las demandas y los precios se han afirmado. El mismo día 19 se habían vendido 4,000 balas, y las ventas de toda la semana para el consumo habían llegado á 13,000. Precios: Midling, Orleans 24 3/4, Broach 17, Comptah 16.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 23.—El *Moniteur* dice que el emperador Napoleón recibió ayer en audiencia particular al marqués de Rivera, ministro de España en Méjico, el cual deberá partir en breve para su destino.

El Paraguay acaba de declarar la guerra al Brasil, cuyo imperio se ha visto precisado á mandar refuerzos hácia el Sur para hacer frente al enemigo.

Varios telegramas, segun dice el boletín del *Moniteur*, confirman que la cuestion entre España y el Perú está en vias de arreglo.

Nueva-York 9.—El general Grant había creído obrar bien dejando franquear sus líneas á los diplomáticos oficiosos, los señores Blair, para ir á hacer proposiciones de paz á Richmond; pero inmediatamente despues recibió dicho general un telegrama del ministro de la Guerra, Mr. Stanton, diciéndole que no permitiera pasar á Mr. Blair. Era ya tarde.

Constantinopla 16.—Cuando fué presentado á la aprobacion del sultan el presupuesto del Estado, hizo notar el ministro á S. A. que había en dicho presupuesto un excedente de cuatro millones de francos. El sultan exigió la entrega inmediata de sus cajas de la citada cantidad; el ministro entonces se llenó de consternacion porque el excedente era ficticio; en vista de esta orden debía hacer efectiva la referida suma, destinada por el sultan á la compra de una fragata blindada.

Nueva-York 9.—El periódico *Le World* asegura que se ha negado la entrada en la capital del Sur á los hermanos Blair, porque la mision que allí les llevaba no era oficial.

Viena 20.—El ministro de policía de Viena ha prometido una recompensa de mil florines al que le denuncie al autor que ha comunicado á *La Presse* los despachos diplomáticos confidenciales cruzados recientemente entre Prusia y Alemania.

Nápoles 21.—Ha llegado la escuadra inglesa, y quedará anclada en el puerto durante todo el tiempo de la permanencia del gran duque de Rusia en Nápoles.

Berlin 22.—En las regiones oficiales preocupan mucho el viaje del príncipe Federico Carlos á Viena; nada indica todavía que su mision haya tenido un éxito completo.

Cartas de San Petersburgo desmienten categóricamente la noticia relativa al reemplazo del príncipe Gortschakoff por el baron de Budberg, actual embajador de Rusia en París.

—Entonces vendrá á provocarme.
—Es probable.
—¡Ah! ¡me alegro! dijo el conde con el tono de un *dilettante* que alaba una ópera.
—El cupé se había parado delante de la verja de la casa de Morangis.
—Adios, conde, dijo el doctor, ¡hasta mañana!
—¡Hasta mañana! dijo el señor de Morangis.
—¡Ah! ya, ¿es que debemos vernos todos los días?
—No, en verdad.
—Entonces, ¿por qué decís hasta mañana?
—Porque... dijo el doctor con sangre fria, porque probablemente de aquí á mañana habreis tenido noticias del baron de Nesles.
—¿Y me provocará?
—Estad seguro de ello.
—Acaso quereis servirme de testigo?
—Ciertamente, y tengo mis razones para eso, dijo en son de burla el doctor.
—¿De veras?
—Si os sirvo de testigo, matareis al conde.
—¡Bah! ¡y si no me asistís?
—Os matará.
El conde dió una carcajada.
—Sois chistoso, dijo.
—No, hago mal de ojo, y nada más.
—No os comprendo, doctor.
—Quiero decir que hago desgraciado al que me agrada, ¿comprendéis?
—Sí, pero no creo en el mal de ojo.

vuestra cita con la baronesa?
—¡Y bien!
—¡Y bien! He querido verla, ver á esa Paulina de Nesles, cuya belleza se pondera tanto.
—Y... ¿la habeis... visto?
—Como os estoy viendo.
—Sois mas feliz que yo, murmuró el conde Morangis... porque yo...
—No la habeis visto. Lo sé, y eso ha escitado mi curiosidad... pero, dijo el doctor interrumpiéndose, subid, querido conde.
Y abrió la portezuela.
Sentóse este al lado del doctor, que le dijo aun:
—¿A dónde quereis que os lleve?
—Donde querais... á mi casa...
—Bien, dijo el doctor.
Y como el cupé se dirigia hácia París, continuó el extraño personaje:
—Figuraos que me había emboscado allí donde me habeis visto. Yo no dejaba de mirar la casita, y nadie podia entrar en ella ni salir sin que yo le vieses.
—¿Y habeis visto salir á la baronesa?
—Primero ví un hermoso cupé tirado por un alazan magnífico, que llegó á todo escape, y se paró delante de la verja. Dentro de él iba una mujer lindísima y muy jóven.
—Era Nana, dijo el conde.
—¡Ah! ¿Vuestra amante?
—Precisamente.

de mal humor. Se entromete en mis asuntos y los echa á perder...
Y el conde, furioso, llamó y dijo á la criada:
—Ocupaos de la señora. Yo tengo prisa... ¡Adios!...
Bajo Pablo de Morangis sin dirigir siquiera una mirada á Nana, que continuaba desmayada, y ganó la verja.
El carruaje que le había llevado no estaba ya allí.
—¡Vayan al diablo las citas que no se llevan á efecto! murmuró Pablo, que metió las manos en sus bolsillos y se fué á pié por el lado del bosque.
Apenas había dado algunos pasos cuando se oyó llamar por su nombre.
—¡Eh! ¡Conde! decia una voz que salia del fondo de un cupé que estaba parado en la esquina de la avenida.
El conde de Morangis se detuvo.
—¿Quereis un sitio? continuó la voz.
Acercóse Pablo y reconoció al doctor rojo.
El doctor fumaba tranquilamente un cigarro, mientras su cochero parecia dormir.
—¡Calla! dijo el conde, ¿qué haceis aqui?
—Os esperaba.
—¿Vos?... ¿Me esperabais?
—O mas bien, esperaba los acontecimientos, dijo el doctor sonriendo.
—¿Qué acontecimientos?
—¿No sabeis que yo estaba al corricate de

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 25 DE ENERO.

Recientemente se ha dirigido una circular á los gobernadores de provincia, que juzgamos digna de consideracion, y que esperamos no pase desapercibida como otras tantas disposiciones que solo sirven para llenar un hueco en los boletines oficiales, y quedan luego olvidadas sin producir el efecto que se procuraba conseguir al dictarlas.

En la circular aludida se recomienda con empeño que se haga comprender á los Ayuntamientos la necesidad de dedicarse oportuna y eficazmente á la formacion de los presupuestos municipales para el próximo año económico, así como á la instruccion de los expedientes de propuesta de medios para cubrir el déficit de aquellos; procediendo en todo con la mayor actividad, á fin de que puedan ser aprobados oportunamente esos expedientes, y legalizarse la situacion económica de los municipios.

Indisputablemente es del mayor interés para los pueblos el exacto cumplimiento de esas reglas y prevenciones; pues muchas veces sucede que, por desatender ó aplazar la formacion de tales expedientes, bien sencillos por cierto, sobrevienen dificultades insuperables para atender á las mas apremiantes necesidades del servicio público, ó hay que dejar postergadas obligaciones muy sagradas, cuando no resulta que se desatienden de un modo absoluto con notable daño de los intereses de la comunidad.

De tales hechos hay numerosos ejemplos que pudiéramos citar, figurando en primer término, con respecto á ciertas localidades, las continuas faltas que se advierten en el puntual pago de los profesores de primera enseñanza, que suelen ser muy á menudo las víctimas de semejante descuido y abandono.

Porque, apurados los Ayuntamientos á consecuencia de sus propios descuidos, si llegan á escasear los recursos, no se les ocurre mejor medio que el de empezar las economías dejando de satisfacer á aquellos funcionarios que tienen por mas pacientes y miran mas destituidos de proteccion y apoyo. Los clamores de estos infelices se pierden entre el estrépito de otras cuestiones, no mas interesantes pero que forman mas ruido, y pasan meses y aun años sin acordarse de satisfacer deudas tan sagradas.

Y que esto sucede con demasiada frecuencia es una verdad notoria, que saben todos bien á conciencia, aunque no se hace mucho caso de ella, y se guardan quizá consideraciones indebidas á los que incurren en tales faltas. Nosotros pudiéramos citar casos concretos, y entre ellos el de algun desgraciado maestro de instruccion primaria que, despues de cansarse en vano reclamando el pago de los atrasos que se le adeudan, pobre, anciano y sin mas recursos para sostener á su familia, bajó al sepulcro sin haber podido lograr se le hiciera justicia, lleno de amargura y acosado por la miseria de su triste posicion. Su anciana viuda continúa miserable y hambrienta, y casi desesperanzada de alcanzar lo que con tanta razon como desgracia ha venido reclamando esa abandonada familia.

Y no es un caso aislado, ni esa sola clase, lo que nos obliga á hablar en este sentido; pero aun cuando así fuera, jamás habría escusa capaz de disminuir la gravedad de semejante conducta de parte de los municipios, cuya obligacion es en ese punto y en todo cuanto se refiere á la administracion local, cumplir exactamente las prescripciones de la ley y las reglas dictadas para su

ejecucion por los centros administrativos. En vano estos tomarán esa honrosa iniciativa y se esmerarán en recomendar el pronto y exacto cumplimiento de sus órdenes, si despues se mira con demasiada lenidad la apatía de los agentes subalternos y la, no menos censurable, de los municipios, que suelen descuidar aun aquellas cosas mas íntimamente relacionadas con su propio interés, que no es otro que el de los pueblos de quienes son delegados inmediatos. Es, pues, necesario hacer que se cumplan las leyes, ó no dictarlas para que despues queden como letra muerta y sin efecto alguno.

Es indudible que uno de los artículos de esportacion que mas importancia pueden alcanzar en España, por lo mismo que son muy favorables las condiciones de su suelo para la produccion, es el de vinos, cuya infinita variedad y la escelencia de muchos de ellos hacen que sea difícil la competencia que se les quiera hacer, siempre que al esmero en la fabricacion se una la economía en los trasportes, circunstancias en que hasta ahora no han podido colocarse en nuestro país esos productos por causas bien conocidas. Esas causas van desapareciendo por fortuna con la multiplicacion de vias interiores, tanto ordinarias como de hierro, y á medida que se van sintiendo los efectos de los adelantos conseguidos, como lo justifica el hecho de que nos vamos á ocupar en estas breves líneas.

Los famosos y escelentes vinos de Valdepeñas, de Aragon y Navarra, y de algunos otros puntos donde la produccion se hallaba contrariada por las insuperables dificultades del transporte, encuentran ya estímulo para la esportacion en los puertos del Norte de España, y se van dando á conocer con ventaja como objeto de una especulacion en grande escala; cosa en que apenas era dado pensar anteriormente, por las causas que acabamos de indicar.

Actualmente sabemos que se trata de establecer en nuestro puerto, y aun se ha empezado ya á realizar ese pensamiento, grandes depósitos de vinos con destino á la esportacion, puestos por cuenta de los cosecheros de Navarra, Aragon y ambas Castillas, que cuentan ya con los elementos indispensables para establecer una ventajosa competencia en los puntos principales de consumo.

Este primer paso puede ser, si se fija bien la atencion del comercio en los medios de secundarle, el principio de un giro nuevo y provechoso para emplear la actividad y recursos de que puede disponerse, abriendo una senda á la especulacion, si no ignorada antes, llena de inconvenientes y dificultades que la hacian imposible de abordar.

Llamamos la atencion sobre este punto, por creerle de gran interés, y porque juzgamos fácil unir á los esfuerzos hechos por los que han escogido á nuestro puerto como uno de los puntos de depósito de mejores condiciones, los del comercio de la plaza, que puede encontrar aquí un objeto digno de ocupar su actividad y su inteligencia proverbiales.

Otro dia quizá podamos estendernos más, consignando detalles mas estensos que hoy no estamos autorizados para publicar. Pero baste lo dicho para fijar la atencion de todos los que pueden utilizar en provecho suyo y en el del país en general estas favorables circunstancias.

En la madrugada de hoy, y despues de una penosa enfermedad, ha fallecido el señor D. José María Botin, antiguo profesor de medicina que gozaba de la mas justa reputacion en esta capital.

Operador hábil, médico distinguido, celoso patriota, y dotado de las prendas mas recomendables, el Sr. Botin deja al morir un verdadero vacío en la ciencia, en el corazon de sus numerosos amigos y en el seno de su desconsolada familia.

Durante su dilatada y fecunda práctica ha prestado eminentes servicios facultativos en la Armada, en la Sanidad civil y en el desempeño de diferentes cargos oficiales tan honrosos como difíciles.

Sus vastos conocimientos en la facultad,

sus indisputables dotes para el ejercicio de la medicina operatoria, el celo y abnegacion que ha desplegado siempre en las diversas epidemias que han afligido á esta capital, le han hecho acreedor á honrosas distinciones de parte del Gobierno, y á la alta estimacion de que gozaba en el concepto público.

Deploramos sinceramente la muerte del señor Botin y acompañamos á su apreciable familia en el justo dolor de que se halla poseida en estos momentos.

GACETILLAS.

Teatro—Anoche se puso en escena bajo la entendiá direccion de don Isidoro Valero la comedia en tres actos titulada *Por la boca muere el pez*. Su argumento, tan sencillo como ingenioso, está desarrollado admirablemente y toda la obra escrita en lenguaje castizo, escogido y chistoso. Es en verdad una lindísima comedia de costumbres. La ejecucion fué muy buena. La señora Gimenez, en quien nos complacemos en reconocer una buena artista, desempeñó su papel de charlatana y enredadora á las mil maravillas. El señor Valero se distinguió tambien notablemente en el suyo respectivo, caracterizándole con verdadera propiedad. El señor Catalán estuvo como siempre oportunísimo. Las señoras Segarra y Sampela y los señores Izquierdo y Garcia cumplieron satisfactoriamente. El público demostró su complacencia con espontáneos aplausos.

La pieza en un acto *Amar sin dejarse amar*, aunque de ningún mérito, fué desempeñada perfectamente bien por las señoras Cabello y Sampela y el señor Catalán.

Es decir, que anoche el personal de la compañía que tomó parte en la funcion, trabajo, sin que nuestro ánimo sea adular á nadie, con verdadera fortuna.

Recomendamos al señor Valero que continúe presentándonos con la misma comedias tan aceptables como la de anoche, y que prescinda por ahora de dramas si quiere agradar al público. Así mismo le repetimos lo que ya hemos dicho anteriormente respecto de la eleccion de los sainetes, que por cierto hasta el presente no ha sido muy acertada.

Pero ¿y el baile? ¿qué les ha sucedido á las parejas coreográficas? ¿Se encuentran por ventura indispuestas, ó no han llegado todavia? Esperamos una respuesta, y la mas catagórica para el público es la de ver pronto hacer piruetas. Téngalo en cuenta el señor Valero y no nos prive por mas tiempo, si está en su mano, de intermedio tan agradable y entretenido.

Amor de pollo.—Niña gentil, arcángel de hermosura,—fantástico ideal de mis ensueños,—purísimo destello de la aurora,—blanca azucena de jardín ameno.—Dulces tus ojos son, tersa tu frente,—de carmin tus mejillas, y tu cuello—como el marfil alabastro y pálido,—delicada es tu tez, tu talle esbelto.—Hermosa niña, por mi mal, tan bella.—Luz de mi vida y de mi amor consuelo,—cuando en la noche plácida y callada—reina á tu lado sepulcral silencio,—¿no escuchas un suspiro leve y vago—cual un quejido que remeda el viento?—Pues es un ¡ay! que exhala apasionado—mi amante corazon, un ¡ay! de fuego—que tu belleza celestial arranca—de mi ferviente y delirante pecho.—Solo te pido que tus labios rojos—el sí pronuncien que anhélante espero,—y que colme mi dicha y mi ventura—una mirada de tus ojos bellos.

La Mujer Cristiana.—Hemos recibido el número 16 de esta revista semanal, que contiene los artículos siguientes:—A. S. A. R. *el Sermo*, señor Príncipe de Asturias, por D. Domingo Fernandez Arrea.—*La mujer cristiana*, por D. Plácido de Santa Cruz.—Cuadros sociales: *Amor fraternal*, por D. L. Campano.—Variedades: *Al Santísimo Sacramento* (oda), por doña Rogelia Leon.—*Frutos de la Caridad*, por D. E. Yela de la Torre.

Apuesta original.—Ligero y hasta retozon, porque no llevaba carga, marchaba un borrico delante de su dueño, aragonés por mas señas. Paróse de pronto al ver un arroyuelo que le cortaba el paso, pues como todos los de su especie no queria mojarse las patas, por mas que aquel con la voz y alguna que otra advertencia contundente le escitaba á que, dejando á parte sus escrúpulos, pasara el arroyo. El pollino, tenaz en su propósito, piáfaba á la orilla, sin acabar de resolverse á ello, hasta que arrebatado de cólera el aragonés, sacó de su faja una moneda y úrdndola al suelo dijo:—«A tozudo no me has de ganar: ¿á un duro á que pasas?»—Oculto entre unas ramas se hallaba un campesino, que al oír tan estraña proposicion soltó una estrepitosa carcajada diciendo:—«¡Vaya una ocurrencia! ¿pues no le apuesta al borrico!» A lo que el amo de este contestó:—«Si le aposté ó no le aposté, no es cuenta de V., y hace

muy mal en meterse en nuestras cosas. ¡Digo! pues está poco consentido el rucho...! déle V. alas y no habrá quien pueda con él.»

El borrico pasó cuando lo tuvo por conveniente, y el amo ganó la apuesta, como era regular.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

Paris 22 de Enero.—El último número de la *Gaceta de Moscou* contiene una revista política del año, en la que se lee lo que sigue sobre Polonia: «La nacionalidad polaca no puede gozar de existencia política al lado de la nacionalidad rusa: en este concepto la conciliacion de la Polonia con la Rusia es imposible. Todas cuantas concesiones se hicieran á los polacos en este sentido, no serian otra cosa que un manantial perenne de funestas desgracias para ambos países. La lealtad hacia Polonia nos impone el deber de destruir sus ilusiones para siempre, sus sueños de nacionalidad é independencia.»

La nacion polaca debe refundirse con la Rusia; de otro modo la paz interior del imperio y hasta la firme constitucion de este, siempre hallarán dificultades en ella. Tambien se ofrecen de parte del lado religioso en la cuestion polaca. El catolicismo romano puede continuar y aun florecer á la par de nuestra Iglesia: la buena política exige de nuestro gobierno que los intereses políticos y religiosos estén absolutamente separados en la espresada cuestion.

El lenguaje de la *Gaceta de Moscou* no es nuevo; pero notemos esta coincidencia, que será oido en Polonia el dia del segundo aniversario de la última insurreccion, de esa insurreccion que se ha dicho no habia sido mas que un acaloramiento y del que el gobierno ha tomado pretesto para una larga serie de sangrientas batallas, condecorando á sus soldados con una medalla conmemorativa.

—Un despacho de Nueva-York fecha 22 del actual dice que las operaciones contra Wilmington volverán á ser emprendidas. Además del ataque por mar y tierra contra el fuerte Fisher, una columna, mandada por el general Terry, marchará sobre Newbern para atacar á la ciudad por retaguardia.

—En una carta recibida de Cochinchina por el último correo leemos lo siguiente: «Se asegura que el rey del Laos ha mandado salir con una numerosa comitiva al mandarín Kaouank, uno de los principales dignatarios de su corte, encargado de una mision extraordinaria. Con referencia á los rumores que han circulado, el objeto de esta disposicion será ofrecer á la Francia el protectorado de Laos.»

Este dilatado país está limitado al Norte por el Tong-Kin y el imperio de los Birmanes, al Este por la Cochinchina, al Sud por Cambridge y al Oeste por el reino de Siam. Su capital es Tang-Lao, ciudad muy importante situada en la orilla derecha del Me-kong, uno de los rios mas caudalosos del Asia.

—Otra correspondencia de Varsovia, inserta en la *Gaceta de Breslau*, hace mencion de un rumor, segun el cual el emperador de Rusia, el de Austria y el rey de Prusia se reunirán la próxima primavera en la capital de Polonia.

—Se anuncia como muy próxima la publicacion de un folleto titulado: *La convencion del 15 de setiembre y la enciclica del 8 de diciembre* por el R. obispo de Orleans.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Comercio, de 47 ts., cap. D. J. M. Zabalo, de Bayona, San Sebastian y Bilbao con 6 bultos tejidos á D. J. M. Zorrilla; 2 id. canastos y otros á los Sres. J. R. Revilla y hermanos; 3 id. tejidos y otros á D. J. M. Salas; 1 id. licores á los Sres. Matossi F. y compañía; 12 id. plantas á los Sres. Gallo hermanos; 1 id. quincalla al Sr. F. Quevedo; 1 id. estampas á D. J. de la Campa; 1 id. id. J. M. Quintana; 6 id. dulces y otros á don P. J. Ortiz; 1 id. quincalla á los Sres. Huerta y Cabrero. Y se ha despachado para Bayona.

Vapor Nervion, de 29 ts., cap. D. A. Merladit, de Bilbao con 909 bultos vinos, pasas, jaban y otros efectos á los Sres. P. Larrinaga y compañía.

BUQUES DESPACHADOS.

Corbeta Doña Sol, de 264 ts., cap. D. F. Andraca, para la Habana con 2,350 barriles mayores y 300 sacos harina; 56 bultos conservas y otros efectos.

Qmechemarin Angelita, de 29 ts., cap. don D. Blanco, para Castropol y Rivadeo con azúcar, cacao y otros efectos.

Vapor Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. don J. A. Rentería, para Bilbao con caoba.

Vapor Perseverancia, de 74 ts., cap. D. L. Uriarte, para Sevilla y escalas con 1,060 sacos harina y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Paris á 8 div. 5'06 1/2.
Madrid á 8 div. 1 daño.
Sevilla á 8 div. 1/8 daño.
Valladolid á 4 div. par.

